
万丰奥威打造大交通版图 转型升级实现大跨越

证券时报记者 李小平

作为中国铝轮行业第一股， 万丰

奥威没有辜负头上的这顶光环。 短短

十多年， 公司已成为全球最大的铝轮

生产商。

在规模做大的同时， 万丰奥威也

在不断优化产业结构。目前，已形成了

铝轮业务、镁合金业务、涂覆业务等三

大主营业务。公司的营收，也实现了从

十亿级到百亿级的大跨越。

如今，在“大交通”领域战略下，万

丰奥威又先后布局工业机器人及汽车

后市场等新兴产业。 万亿级的蓝海市

场，万丰奥威已扬帆起航。

“朋友圈” 愈发高大上

万丰奥威于

2006

年

11

月在深交

所上市，成为中国铝轮行业的第一股。

也是从这一年开始， 这家来自浙江新

昌的汽车零部件公司， 越来越被外界

所熟知。

上市后首份年报， 万丰奥威的战

略目标是成为全球顶级的汽车铝轮供

应商，使“

ZCW

”品牌成为全球汽车零

部件行业的知名品牌。 如今，“

ZCW

”

品牌，早已响彻全球汽车市场。

万丰奥威的“朋友圈”也变得愈发

高大上。 经过十几年的市场开拓，万丰

奥威的铝轮产品，遍销欧洲、美洲、亚洲

等国家和地区， 已进入奔驰、 宝马、大

众、福特、通用等知名主机厂的全球供

应体系。 其中，公司产品是路虎中国的

独家供应商，标致雪铁龙国内市场

80%

以上，是名副其实的铝轮行业巨头。

目前， 万丰奥威在传统的铝合金

轮毂产业， 已形成了以汽车和摩托车

铝合金轮毂为核心产品的国际营销网

络体系。在汽车铝合金轮毂市场方面，

万丰奥威与全球六大汽车制造高端品

牌，如德系的奔驰、宝马等建立了汽车

铝合金轮毂销售的长期战略合作伙伴

关系， 逐步实现产品和客户结构的提

升。在摩托铝合金轮毂市场方面，公司

已经形成以 “印度市场、 国内优质市

场、印尼市场”为主力的销售区域，牢

牢占据摩托铝合金轮毂销售的国际主

力市场。

从生产规模来看， 万丰奥威如今

拥有了浙江、山东、宁波、吉林、重庆、

广东等七大生产基地，美国、英国、加

拿大、墨西哥、印度等五家海外公司，

已具备

4000

多万套的年产能。

2016

年，公司汽车与摩托铝合金

轮毂制造业务营收达

55.76

亿元，成

为全球最大的铝轮生产基地之一。

产业结构华丽蜕变

万丰奥威在铝合金轮毂产业滚滚

向前的同时，着力打造镁合金业务、环

保涂覆业务， 实现了公司产业结构华

丽蜕变， 公司的营收实力从十亿级向

百亿级迈进。

在感慨收入飞速增长的同时，更

应关注万丰奥威产业结构升级。 数据

显示，

2016

年，万丰奥威的铝合金轮毂

产业收入为

55.76

亿元，占总营收比重

为

58.78%

。换言之，万丰奥威的收入结

构中， 其他产业贡献了超过

40%

的收

入。 而这个其他产业，就是公司着力打

造的镁合金业务和涂覆业务。

2016

年，万丰奥威的镁合金产业，

完成从量的增长到质的提升，实现了历

史性的突破，全年为上市公司贡献净利

润

2.6

亿元。 来自镁合金产业的利润占

比已超过万丰奥威总利润的

30%

。

万丰奥威的镁合金产业在全球处

于领导地位，拥有行业尖端核心技术，

在北美的市占率达

65%

以上，客户覆

盖奥迪、宝马、奔驰、特斯拉等国际顶

级汽车厂商。

涂覆， 又称达克罗环保涂覆。 目

前，万丰奥威的涂覆产业，包含上海达克

罗、宁波达克罗两个生产基地，是全世界

规模最大的无铬达克罗涂覆加工企业。

目前，万丰奥威的涂覆产业，在全球

处于领先水平， 不仅具备了汽车零部件

的加工能力， 同时也具备了在地铁、高

铁、风力发电、航天航空、军工等领域加

工及技术能力， 是通用电气国内业务的

唯一供应商。

转型升级成助推器

产业上的“朋友”越来越多，客户质

量愈发高大上。万丰奥威的蜕变，离不开

产业的转型升级。

从收入变化来看， 在上市之初的前

4

年，万丰奥威的发展速度一般。 但是到

了

2011

年底，公司的财报数据立即上了

一个台阶， 当年实现营业收入

39

亿元，

同比增幅近

100%

。 那么，在收入大幅跨

越的

2011

年，万丰奥威做了什么？ 答案

是借助资本市场。

上市之初， 万丰奥威的铝合金产业，

只面向汽车行业。

2011

年，万丰奥威在做

精做专做强主业的基础上， 通过资本平

台，顺利完成了向大股东定向增发收购浙

江万丰摩轮有限公司

75%

股权的事宜，从

而实现了公司铝合金产业双轮驱动。

涂覆行业是国家政策大力支持与倡

导的健康、环保、绿色的新材料与新工艺

行业， 万丰奥威在夯实传统铝轮产业基

础上， 积极实现战略转型进军该产业。

2013

年，公司以

4.54

亿元的价格收购国

内达克罗涂覆龙头上海达克罗。

2014

年，

又以

9600

万元的价格收购宁波达克罗。

落子上海、宁波后，万丰奥威的涂覆

产业布局，有效解决“长三角地带”无序

竞争局面，实现行业的横向整合。随着国

内自主乘用车品牌大范围使用环保涂覆

材料， 公司此项业务上的收入、 盈利规

模，有望迎来强劲增长。

2015

年是万丰奥威跨越式发展的

又一个重要年份。 当年，公司以

13.5

亿

元的价格， 收购全球镁合金龙头企业加

拿大镁瑞丁。

收购镁瑞丁，万丰奥威选对行业，也

找对目标。

2016

年，镁瑞丁实现扣非后

归母净利

2.56

亿元，远超收购时

1.69

亿

的承诺利润目标。 轻量化已是汽车发展

趋势，镁合金铸件将得到广泛应用，此项

业务正在成为万丰奥威的业绩增长点。

“大交通” 战略拓新空间

在做强做大原有产业的同时， 万丰

奥威正在以“大交通”细分市场领域行业

领先为方向，积极寻找新兴产业。

可以发现， 万丰奥威凭借敏锐的嗅觉

和行动力， 使得公司在新兴产业转型的路

径上屡有建树。 比如， 公司参股卡耐新能

源，布局动力锂离子电池；公司与途虎养车

网合作开拓互联网汽车后市场业务等等。

从万丰奥威布局的新兴产业来看，

不论是新能源，还是汽车后市场，都市场

发展潜力巨大， 正在酝酿和形成超过万

亿的巨大蓝海市场。

另外， 万丰奥威布局寻找新兴产业

的同时， 大股东万丰奥特控股集团的动

向值得关注。

2016

年

4

月，万丰集团旗

下的中国浙江万丰科技开发股份有限公

司收购国际领先的焊接机器人应用系统

服务商

Paslin

公司

100%

股权，加快进军

机器人领域。 同年

12

月，万丰集团旗下

的万丰航空工业有限公司， 在加拿大进

行了对钻石飞机工业公司的收购交割。

这是

2016

年万丰并购捷克

3

个飞机制

造项目之后的又一成功收购。至此，大股

东在通航产业，已孵出飞机制造、机场建

设、通航运营和飞行培训等业务板块。

大交通是万丰奥威未来发展的重点

方向， 而大股东万丰奥特控股集团在通

航产业的布局， 从一定程度来说也可以

理解为是 “大交通”向更高端升级。二者

之间的微妙关系，值得外界期待。

陈爱莲：走好转型升级这步棋

携手迈向“中国创造”

证券时报记者 李小平

出身于浙江新昌的陈爱莲， 年轻时

对汽车的梦想， 一不小心让她成为了著

名的企业家。

执掌万丰奥特控股集团二十多年

间，陈爱莲先后荣获中国经营大师、全国

优秀企业家、 全国优秀中国特色社会主

义建设者、全国“三八”红旗手、中国十大

杰出女性、 风云浙商、 中国最具影响力

“商界女性钻石木兰”、 胡润百富榜最受

尊敬企业家等称号。

在这些沉甸甸的荣誉背后， 是万丰

奥特从行业追随者上升为行业领跑者，

进而发展为全球化国际集团的印记。

浙江万丰铝轮有限公司， 系万丰奥

特控股集团的前身，

1994

年成立。

50

万

元创业起家， 陈爱莲在短短的二十多年

时间， 将万丰奥特打造成了国际化的集

团公司，旗下的产业涉足汽车部件、航空

工业、智能装备、金融投资等领域。 在她

的带领下， 隶属于万丰奥特控股集团旗

下的万丰奥威， 成为了全球最大的铝轮

生产基地之一。

作为浙商的一分子， 万丰奥特也经

历了从无到有，从小到大，从弱到强的成

长历程。如今，万丰奥特能成为国际化的

集团公司，离不开转型升级。

“说到底，转型升级有很多种方式，

怎么转呢？”陈爱莲深有感触，“第一是传

统产品的转型升级， 第二是引进新的项

目，第三是培育发展新兴产业。 ”

以万丰奥威为例， 公司的传统铝合

金产业之所以能领跑行业， 就是因为转

型升级的脚步从未停止。 “通过转型升

级，做到未来二十年不落后，是万丰奥威

老产品转型升级的目标。 在转型升级的

过程中，我们要按照工业

4.0

的要求，把

传统工厂全部转型为智慧工厂。 ”

在陈爱莲看来，打造智慧工厂，就要

具备三个要素：第一是互联网

+

；第二是

机器换人；第三是操作高度自动化。 转型

升级后，做到效率很高，质量很好，成本很

低，竞争力很强，公司核心竞争力更强大。

“在转型升级过程中，要注重实体经

营同资本经营相结合。特别是上市公司，

要擅用资本的力量作为翅膀， 来进行配

合提升。 ”

2011

年以来，万丰奥威的跨

越式发展， 使得陈爱莲对资本有了更深

刻的认识和体会。

向大股东定向增发收购浙江万丰摩

轮有限公司

75%

股权， 是万丰奥威实业

经营同资本经营相结合代表之作。自此，

万丰奥特开启大步前行。

对于跨国并购， 陈爱莲主要考虑五

个要点：在什么国家？ 生产什么产品？ 是

不是符合公司的战略？ 科技含量是不是

高？市场的占有率是否高？竞争力以及盈

利能力是不是有发展前景？ 是不是有上

升空间？

作为全国党代表和全国人大代表，

陈爱莲还担任着中国企业联合会副会

长、浙江省工商联副主席、浙江省女企业

家协会会长、 上海市浙江商会党委书记

等职务。这些身份的叠加，使得她对企业

家的社会责任有了更深的认识。她说，浙

商这支力量非常强大， 在转型升级的道

路上也非常活跃。其实，中国很多企业都

在转型升级， 只有把转型升级这步棋走

好了，企业才能创造出新的辉煌。希望更

多的企业能和浙商们一起，共同将“中国

制造”向“中国创造”的目标推进。
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